

Институт законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации

ПРАВО И ЗАКОН В ПРОГРАММИРУЕМОМ ОБЩЕСТВЕ

К 100-летию со дня рождения Даниела Белла

СБОРНИК НАУЧНЫХ СТАТЕЙ

Ответственный редактор
доктор юридических наук, профессор
В.В. Лазарев

Москва – 2020

УДК 34
ББК 67.02
П68

*Одобрено секцией публичного права ученого совета
Института законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации*

Рецензенты:

А.Г. Хабибуллин — заведующий кафедрой экономических и финансовых расследований Высшей школы государственного аудита МГУ, доктор юридических наук, профессор;

Н.Н. Черногор — заместитель директора Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, профессор Российской академии наук

П68 **Право и закон в программируемом обществе** (к 100-летию со дня рождения Даниела Белла): сборник научных статей / Т.Я. Хабриева, В.В. Лазарев, А.Я. Капустин и др.; отв. ред. В.В. Лазарев. — М.: Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, 2020. — 360 с.

ISBN 978-5-9516-0870-3

Книга подготовлена по материалам межвузовской конференции (собрания теоретиков права), посвященной 100-летию со дня рождения Даниела Белла. Представленные в ней статьи не преследуют цели раскрыть творчество Белла. Опираясь на исходные теоретические позиции американского профессора, авторы проводят самостоятельный анализ современного, в основном российского, общества. Характер индустриального, постиндустриального, информационного общества раскрывается в свете категорий программируемости, а в центре программирования оказывается регулирующая роль законодательства. Существенное внимание уделяется проблемам цифровизации в правовой сфере.

Издание вводит читателя в мир реалий государственности XXI века, аналитических и прогнозных оценок, имеющих прямое влияние на развитие права. Книга рассчитана на всех, кто интересуется проблемами права, законодательства и правоприменения в непосредственной связи с развитием социума, и особенно на тех молодых исследователей, магистров и аспирантов, которые осваивают новые горизонты науки.

Мнения отдельных авторов сборника – участников конференции не совпадают с позицией Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, но представлены в авторской редакции с целью подчеркнуть остроту и свободный формат состоявшейся дискуссии.

ISBN 978-5-9516-0870-3



9 785951 608703 >

ISBN 978-5-9516-0870-3

УДК 34
ББК 67.02

© Институт законодательства и сравнительного
правоведения при Правительстве
Российской Федерации, 2020

The Institute of Legislation and Comparative Law
Under the Government of the Russian Federation

LAW AND STATUTE IN THE PROGRAMMED SOCIETY

To the 100th anniversary of the Birth of Daniel Bell

COLLECTION OF SCIENTIFIC ARTICLES

Edited by
Doctor of Law, Professor
V.V. Lazarev

Moscow – 2020

*Approved by the Section of Public law of the Scientific Council
of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation*

Reviewers:

A.G. Khabibullin — Head of the Department of Economic and Financial Investigations, High School of State Audit of the Moscow State University, Doctor of Law, Professor;

N.N. Chernogor — deputy director of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation, doctor of law, professor, professor of Russian Academy of Sciences

Law and Statute in the Programmed Society (to the 100th anniversary of the Birth of Daniel Bell): collection of scientific articles / T.Y. Khabrieva, V.V. Lazarev, A.Ya. Kapustin, et al.; ed. by V.V. Lazarev. — M.: The Institute of Legislation and Comparative Law Under the Government of the Russian Federation, 2020. — 360 p.

ISBN 978-5-9516-0870-3

The book was prepared on the basis of the materials of the conference (meeting of legal theorists) dedicated to the 100th anniversary of the Birth of Daniel Bell. The articles presented in this book are not intended to reveal Bell's work. Based on the basic theoretical positions of the American professor, the authors derive an independent analysis of modern, basically Russian, society. The nature of the industrial, post-industrial, information society is defined as programmed using legislation as the main tool. Substantial attention is paid to the problems of digitalization in the legal sphere.

The edition observes the realities of statehood of the 21st century, analytical and forecast estimates that have a direct impact on the development of law. The book is intended for everyone who is interested in the problems of law, legislation and law enforcement in modern society and, in particular, those young researchers, masters and graduate students, who are exploring new horizons of science.

The opinions of individual authors of the collection – participants of the conference do not coincide with the position of the Institute of legislation and comparative law under the Government of the Russian Federation, but are presented in the author's edition in order to emphasize the relevance and free format of the discussion.

© The Institute of Legislation and Comparative Law
Under the Government of the Russian Federation,
2020

ISBN 978-5-9516-0870-3

АВТОРСКИЙ КОЛЛЕКТИВ

Адаменко Алла Петровна, доцент кафедры гражданского права РГУП, кандидат юридических наук

Баранова Марина Владимировна, профессор кафедры теории и истории государства и права Нижегородской академии МВД России, доктор юридических наук, кандидат культурологии, профессор

Боголюбов Сергей Александрович, научный руководитель отдела экологического и аграрного законодательства ИЖиСП, доктор юридических наук, профессор

Гаджиев Ханлар Иршадович, заведующий отделом судебной практики и правоприменения ИЖиСП, судья ЕСПЧ (в отставке), доктор юридических наук

Горобец Татьяна Николаевна, профессор кафедры психологии РГУ им. А.Н. Косыгина, доктор психологических наук

Грачева Светлана Александровна, старший научный сотрудник отдела судебной практики и правоприменения ИЖиСП, кандидат юридических наук

Давыдова Марина Леонидовна, заведующий кафедрой конституционного и муниципального права Волгоградского государственного университета, доктор юридических наук, профессор

Дементьева Ольга Александровна, ведущий научный сотрудник отдела экономико-правовых проблем государственного и муниципального управления ИЖиСП, кандидат юридических наук

Денисов Сергей Алексеевич, доцент кафедры прав человека АНО ВО «Гуманитарный университет» (г. Екатеринбург), кандидат юридических наук, доцент

Дюсюпова Алмагуль Дауткановна, старший специалист отдела магистратуры ИЖиСП, кандидат юридических наук

Журавлева Оксана Олеговна, ведущий научный сотрудник отдела финансового, налогового и бюджетного законодательства ИЖиСП, кандидат юридических наук

Зайцева Екатерина Сергеевна, доцент кафедры теории и истории права и государства Омской академии МВД России, кандидат исторических наук, доцент

Залоило Максим Викторович, ведущий научный сотрудник отдела теории права и междисциплинарных исследований законодательства ИЗИСП, кандидат юридических наук

Захарцев Сергей Иванович, заведующий кафедрой организации правоохранительной деятельности Российского государственного социального университета, доктор юридических наук, доцент

Иванюк Оксана Александровна, главный специалист Госкорпорации «Росатом»

Исаков Владимир Борисович, профессор факультета права НИУ ВШЭ, доктор юридических наук, профессор

Исмаилов Ровшан Рагимович, судья Конституционного Суда Азербайджанской Республики, член Европейской комиссии за демократию через право (Венецианской комиссии Совета Европы), кандидат юридических наук

Казанцев Николай Михайлович, заведующий отделом экономико-правовых проблем государственного и муниципального управления ИЗИСП, доктор юридических наук, кандидат экономических наук, профессор

Капустин Анатолий Яковлевич, научный руководитель ИЗИСП, президент Российской ассоциации международного права, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ

Колоколов Никита Александрович, профессор кафедры уголовно-правовых дисциплин МПГУ, судья Верховного Суда РФ (в отставке), доктор юридических наук, профессор

Лазарев Валерий Васильевич, главный научный сотрудник Центра фундаментальных правовых исследований ИЗИСП, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ

Лапаева Валентина Викторовна, главный научный сотрудник ИГП РАН, доктор юридических наук

Лукьянова Влада Юрьевна, заведующий лабораторией правового мониторинга и социологии права ИЗИСП, кандидат философских наук

Павлов Вадим Иванович, заведующий кафедрой теории и истории государства и права Академии МВД Республики Беларусь, кандидат юридических наук, доцент

Пашенцев Дмитрий Алексеевич, заведующий отделом теории права и междисциплинарных исследований законодательства ИЗИСП, доктор юридических наук, профессор

Поляков Сергей Борисович, доктор юридических наук, профессор кафедры теории и истории государства и права Пермского государственного национального исследовательского университета

Попова Ольга Владимировна, доцент кафедры предпринимательского права Юридического института БФУ им. И. Канта, кандидат юридических наук

Ромашов Роман Анатольевич, профессор кафедры теории права и правоохранительной деятельности Санкт-Петербургского Гуманитарного университета профсоюзов, доктор юридических наук, профессор

Руднев Владимир Ильич, ведущий научный сотрудник отдела уголовного, уголовно-процессуального законодательства; судоустройства ИЖиСП, кандидат юридических наук, доцент

Сальников Виктор Петрович, главный редактор журнала «Юридическая наука: история и современность», доктор юридических наук, профессор

Степанов Олег Анатольевич, главный научный сотрудник отдела уголовного, уголовно-процессуального законодательства; судоустройства ИЖиСП, доктор юридических наук, профессор

Таболин Владимир Викторович, заведующий кафедрой конституционного и международного права ГУУ, доктор юридических наук, профессор

Фурсов Дмитрий Александрович, профессор кафедры гражданского и административного судопроизводства РГУП, доктор юридических наук, профессор

Хабриева Талия Ярулловна, директор ИЖиСП, заместитель президента РАН, член Европейской комиссии за демократию через право (Венецианской комиссии Совета Европы), академик РАН, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ, заслуженный юрист Республики Татарстан

Хатов Эдуард Борисович, профессор кафедры организационно-аналитического обеспечения и управления в органах прокуратуры Университета прокуратуры Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент

Честнов Илья Львович, профессор кафедры теории и истории государства и права Санкт-Петербургского юридического института (филиала) Университета прокуратуры Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор

Шатковская Татьяна Владимировна, профессор кафедры теории и истории права и государства Южно-Российского института управления РАНХиГС при Президенте РФ, доктор юридических наук, доцент

COLLECTIVE OF AUTHORS

Adamenko Alla Petrovna, Docent of the Civil Law Department of the Russian State University of Justice, Candidate of Law

Baranova Marina Vladimirovna, Professor of the Department of Theory and History of State and Law of the Ministry of Internal Affairs Academy in Nizhniy Novgorod, Doctor of Law, Candidate of Cultural Sciences, Professor

Bogolyubov Sergey Alexandrovich, Scientific Director of the Ecological and Agricultural Law Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Doctor of Law, Professor

Gadzhiev Khanlar Irshadovich, Head of the Judicial Practice and Law Enforcement Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Judge of the ECHR (retired), Doctor of Law

Gorobets Tatyana Nikolaevna, Professor of the Psychology Department of the Kosygin University, Doctor of Psychology

Gracheva Svetlana Aleksandrovna, Senior Researcher of the Judicial Practice and Law Enforcement Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Candidate of Law

Davydova Marina Leonidovna, Head of the Constitutional and Municipal Law Department of the Volgograd State University, Doctor of Law, Professor

Dementieva Olga Alexandrovna, Leading Researcher of the Economic and Legal Problems of State and Municipal Administration Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Candidate of Law

Denisov Sergey Alekseevich, Docent of the Human Rights Department of the Humanitarian University in Yekaterinburg, Candidate of Law, Docent

Dyusyupova Almagul Dautkanovna, Senior Specialist of the Magistracy Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Candidate of Law

Zhuravleva Oksana Olegovna, Leading Researcher of the Financial, Tax and Budget Legislation Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Candidate of Law

Zaitseva Ekaterina Sergeevna, Docent of the Theory and History of Law and State Department of the Omsk Academy of the Ministry of Internal Affairs of Russia, Candidate of Historical Sciences, Associate Professor

Zaloilo Maxim Viktorovich, Leading Researcher of the Legal Theory and Interdisciplinary Studies of Legislation Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Candidate of Law

Zakhartsev Sergey Ivanovich, Head of the Law Enforcement Organization Department of the Russian State Social University, Doctor of Law, Docent

Ivanyuk Oksana Aleksandrovna, Chief Specialist of the State Corporation “Rosatom”

Isakov Vladimir Borisovich, Professor of the Faculty of the High School of Economics, Doctor of Law, Professor

Ismailov Rovshan Ragimovich, Judge of the Constitutional Court of the Republic of Azerbaijan, Member of the European Commission for Democracy through Law (Venice Commission of the Council of Europe), Candidate of Law

Kazantsev Nikolay Mikhailovich, Head of the Economic and Legal Problems of State and Municipal Administration Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Doctor of Law, Candidate of Economy, Professor

Kapustin Anatoliy Yakovlevich, Research supervisor of the Institute of Legislation and Comparative Law, President of the Russian Association of International Law, Deputy chairperson of International Union of Lawyers, Chairperson of the Commission of International Law of the Association of Lawyers of the Russian Federation, Doctor of law, professor, Honored scientist of Russia

Kolokolov Nikita Alexandrovich, Professor of the Criminal Law Disciplines Department of the Moscow State Pedagogical University, Judge of the Supreme Court of the Russian Federation (retired), Doctor of Law, Professor

Lazarev Valery Vasilievich, Chief Researcher of the Fundamental Legal Studies Center of the Institute of Legislation and Comparative Law, Doctor of Law, Professor

Lapaeva Valentina Viktorovna, Chief Researcher of the Institute of State and Law of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Law

Lukyanova Vlada Yuryevna, Head of the Laboratory for Legal Monitoring and Sociology of Law of the Institute of Legislation and Comparative Law, Candidate of Philosophy

Pavlov Vadim Ivanovich, Head of the Theory and History of State and Law Department of the Ministry of Internal Affairs Academy of the Republic of Belarus, Candidate of Law, Docent

Pashentsev Dmitry Alekseevich, Head of the Legal Theory and Interdisciplinary Studies of Legislation Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Doctor of Law, Professor

Polyakov Sergey Borisovich, Doctor of Law, Professor of the Theory and History of State and Law Department of Perm State National Research University

Popova Olga Vladimirovna, Docent of the Business Law Department of the Kant University, Candidate of Law

Romashov Roman Anatolyevich, Professor of the Theory of Law and Law Enforcement Department of the St. Petersburg Humanitarian University of Labor Unions, Doctor of Law, Professor

Rudnev Vladimir Ilyich, Leading Researcher of the Criminal Law and Criminal Procedure Legislation, Judicial System Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Candidate of Law, Docent

Salnikov Victor Petrovich, Editor-in-chief of the Journal “Legal Science: History and Present”, Doctor of Law, Professor

Stepanov Oleg Anatolyevich, Chief Researcher of the Criminal Law and Criminal Procedure Legislation, Judicial System Department of the Institute of Legislation and Comparative Law, Doctor of Law, Professor

Tabolin Vladimir Viktorovich, Head of the Constitutional and International Law Department of the State University of Management, Doctor of Law, Professor

Fursov Dmitry Alexandrovich, Professor of the Civil and Administrative Proceedings Department of the Russian State University of Justice, Doctor of Law, Professor

Khabrieva Talia Yarullovna, Director of the Institute of Legislation and Comparative Law, Deputy President of the Russian Academy of Sciences, Member of the European Commission for Democracy through Law (Venice Commission of the Council of Europe), Academician of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Law, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation, Honored Lawyer of the Republic of Tatarstan

Khatov Eduard Borisovich, Professor of the Organizational and Analytical Support and Management in the Prosecution Bodies Department of the University of the Prosecutor’s Office of the Russian Federation, Candidate of Law, Docent

Chestnov Ilya Lvovich, Professor of the Department of Theory and History of State and Law St. Petersburg Law Institute of the University of the Prosecutor of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor

Shatkovskaya Tatyana Vladimirovna, Professor of the Theory and History of Law and State Department of the South Russian Institute of Management of the Russian Academy of National Economy and Public Administration, Doctor of Law, Docent

СОДЕРЖАНИЕ

Т.Я. Хабриева	
Предисловие	19
В.В. Лазарев	
Введение	21

РАЗДЕЛ I

ОБЩЕСОЦИАЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ РАЗВИТИЯ ПРАВА И ЗАКОНА В ПРОГРАММИРУЕМОМ ОБЩЕСТВЕ

В.В. Лазарев	
Право и закон в системе осевых структур социального программирования	33
А.Я. Капустин	
Информационное общество и международное право: первое приближение к концептуализации статуса	48
В.В. Лапаева	
Теория постиндустриального общества Д.Белла: применимость к постсоциалистическим реалиям	74
И.Л. Честнов	
Юридическая картина мира в постиндустриальном обществе.	84
С.И. Захарцев, В.П. Сальников	
О праве в программируемом обществе	93
В.Б. Исаков	
Право как информация: теоретико-информационный подход к праву и правопониманию.	100
Х.И. Гаджиев	
Доктрина разумных ожиданий в цифровую эпоху	118
М.М. Баранова	
Правокультурные мемы в обществе программируемых коммуникаций	126
С.А. Денисов	
Использование методологии познания постиндустриального общества для изучения правовой системы современной России	133
С.Б. Поляков	
«Информационное общество» и «Программируемое общество» – характеристика содержания или формы?	141

Т.В. Шатковская

Политическое программирование юридической деятельности
в стратегиях развития Российской Федерации149

В.В. Таболин

Осмысление российских реалий в свете идей
постиндустриального общества Д. Белла.155

Р.А. Ромашов

Понимание права в контексте постиндустриальных
парадигм Д. Белла и Э. Тоффлера159

Н.А. Колоколов

Организация правосудия в постиндустриальном обществе165

РАЗДЕЛ II

**ПРАВО И ЗАКОН В УСЛОВИЯХ ЦИФРОВИЗАЦИИ
СОЦИАЛЬНОГО ПРОГРАММИРОВАНИЯ**

В.А. Лукьянова

Право в контексте трансформаций генома культуры
современной цивилизации183

Д.А. Пашенцев

Базовые характеристики общества в цифровую эпоху195

О.А. Степанов

Государство и право в цифровую эпоху201

Д.А. Фурсов

Цифровые технологии и современное правосудие206

Р.Р. Исмаилов

Судебное толкование и искусственный интеллект.216

М.А. Давыдова

Пределы и перспективы трансформации российской
правовой системы под влиянием сети «Интернет».221

В.И. Павлов

Техника и человек в информационном обществе:
к вопросу о приоритетах в правовом регулировании.231

С.А. Грачева

О конституционном развитии в условиях воздействия
цифровой среды: новые вызовы или новые возможности?.246

РАЗДЕЛ III

**СОВРЕМЕННЫЕ СТРАТЕГИИ ПРАВОВОГО ОСВОЕНИЯ
И ГЕНЕРИРОВАНИЯ ИДЕЙ СОЦИАЛЬНОГО
ПРОГРАММИРОВАНИЯ (НАУКА, ОБРАЗОВАНИЕ, ПРАКТИКА)**

Н.М. Казанцев

Типы программируемых обществ: особенности права.257

О.А. Иванюк Цифровизация бизнеса в современной России	271
А.Д. Дюсюпова Аграрные правоотношения в Российской Федерации в начале XXI века: тернистый путь к инновационной экономике	283
Е.С. Зайцева Пределы правового регулирования в сфере науки	290
Т.Н. Горобец Социально-психологические стигмы современной студенческой молодежи	296
В.И. Руднев Некоторые вопросы использования цифровых технологий в целях обеспечения доступа к правосудию.	300
Э.Б. Хатов Информационно-аналитическая деятельность органов прокуратуры в условиях цифровой трансформации	307
М.В. Залоило Технологии краудсорсинга в правотворчестве в условиях цифровизации	313
С.А. Боголюбов Значение прогнозирования и планирования для экологического развития страны	319
О.А. Дементьева Информационные технологии как эффективный инструмент планирования социально-экономического развития публично-правовых образований	335
О.В. Попова Устойчивое развитие сельских территорий в программируемом обществе	341
А.П. Адаменко Реализация принципов и норм в контрактных обязательствах посредством «электронизации» закупочных процедур	345
О.О. Журавлева Роль налогов в постиндустриальном обществе Д.Белла	350